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ENTREVISTA 

"La Fa rmacia Hospitalaria 
tierie una salud excelerit " 

F ^ I 

Serve i 
h i • • h i h h mm 
M a Antonia Mangues I leva casi 
20 ahos dirigiendo el Servicio 
de Fa rmacia del Hospital de la 
Santa Creu i Sant Pau y tras su 
larga trayectoria profesional, 
sus retos casi siguen siendo 
los mismos: seguir creciendo 
cada dfa y aportar mas a 
los pacientes. Tambien cree 
que la Fa rmacia Hospitalaria 
debe dar un gran salto hacia 
la multidisciplinariedad, 
trabajando con ingenieros o 
informaticos. En esta entrevista 
para New Medical Economics 
ha contado sus planes de 
futuro, ademas de dar las 
claves para mejorar la Atencion 
Farmaceutica y liderar un 
Servicio de Fa rmacia de calidad, 
entre otras cuestiones. 
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M a Antonia Marigues Baalluy, Jefa de Servicio de 
Farmacia del Hospital de la Santa Creu i Sarit Pau 

cQue balance hace de su labor como jefa del 
Servicio de Farmacia del Hospital de la San-
ta Creu i Sant Pau? 

El balance es muy positivo. Me inicie como 
jefe de servicio dejando atras mi actividad en 
farmacocinetica clinica, un mundo muy tec-
nico. Muy pronto me di cuenta de que dirigir 
un equipo es mas complejo que aplicar cono-
cimientos tecnicos y que requiere de una pre-
paracion especifica. Mas alia de la farmaco-
terapia y de todo lo que acompana al mundo 
del medicamento, los jefes de servicio tene-
mos necesidades de formacion que tambien 
debemos cubrir. A lo largo de los 19 anos que 
llevo asumiendo este compromiso he aprendi-
do muchisimo y estoy muy orgullosa del gran 
equipo que hoy constituye el Servicio de Far-
macia del Hospital de St. Pau. 

£De cuantas personas se compone su equi-
po? 

El equipo lo constituimos 65 personas. Veinte 
somos farmaceuticos especialistas, aunque 
no todos staff. Parte de los especialistas estan 
vinculados a proyectos finalistas en distintas 
areas como por ejemplo el de evaluacion de 
medicamentos. Todas nuestras actividades 
tienen un enfoque multidisciplinar y clinico. 

El grupo mas numeroso del equipo no lo cons-
tituimos los farmaceuticos especialistas sino 
los tecnicos superiores de farmacia (29). Con-
tamos tambien con 8 residentes (se incorpo-
ran 2 por ano). Otros perfiles son tecnicos su-
periores de investigacion, tecnicos de grado 
medio y administrativos. 

i,A que retos se enf renta? 

El gran reto es seguir creciendo cada dia y 
aportando mas y mas a los pacientes. Unos pa-
cientes que tienen opciones terapeuticas que 
antes no tenian. Queremos aportar nuestro co-
nocimiento en evaluacion de medicamentos y 
potenciando sus condiciones optimas de uso. 
Y tambien queremos contribuir a empoderar 
al paciente porque esto tambien contribuye a 

conseguir buenos resultados en salud. Ese es 
un gran reto que asumimos con sumo agrado; 
se trata del core de nuestra profesion. 

Otro reto es seguir creciendo no solo en el 
campo de los medicamentos sino en otros 
campos como el de las nuevas tecnologias, un 
gran reto para el sistema sanitario al que no 
somos ajenos. 

Y tambien, atrevernos a dar un gran salto ha-
cia la multidisciplinariedad, mas alia de las 
profesiones sanitarias. Trabajar con ingenieros, 
informaticos que formaran parte junto con 
nosotros de equipos muy transversales y com-
plementarios. Creo que nos podemos com-
plementar mucho y podemos establecer si-
nergias que nos lleven a modelos mucho mas 
eficientes y que generen crecimiento mucho 
mas rapido que los que estamos teniendo sin 
estos profesionales. Pienso, ademas, que esto 
deberia empezar en el pregrado. 

Y un reto persistente, quizas menos disruptivo, 
es seguir invirtiendo al maximo en nuestra for-
macion. Es fundamental, y en el campo de la 
farmacoterapia es una necesidad inacabable. 

i.Cuales son sus Ifneas estrategicas para li-
derar un Servicio de Farmacia de calidad? 

Las lineas estrategicas del ultimo plan estrate-
gico son 5: 

- La farmacoterapia eficiente y segura; esta es 
una linea estrategica que estara siempre pre-
sente en nuestros planes. 

- La gestion de la calidad. Queremos medir lo 
que hacemos y analizar que resultados obte-
nemos y como retroalimentamos la rueda de 
calidad. 

- La docencia y el desarrollo profesional. Hay 
que invertir en las carreras profesionales de 
todos los miembros del equipo, no solo farma-
ceuticos. El equipo de tecnicos es sensacional. 
Profesionales jovenes con muchas ganas de 
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aprender que son responsables de una parte 
impor tan t is ima de las act iv idades del equipo. 

- La mejora de la satisfaccion de todos nues-
tros grupos de interes. Trabajamos para el 
paciente y casi s iempre contamos con otros 
companeros de viaje, que t amb ien son grupos 
de interes para nosotros. 

- Innovacion e investigacion. 

La Farmacia Hospitalaria es un aliado en re-
sultados de salud y en la atencion al pacien-
te, £c6mo se puede reforzar esta teorfa? 

Todo lo que hacemos esta enfocado a conse-
guir buenos resultados en los pacientes, a me-
d i r losy a incluir los en la rueda de mejorar esos 

mmiM. 
resultados, solos o acompanados, pero la far-
macia de hospital esta ahi por principio. Cual-
quiera de las lineas estrategicas que he men-
cionado t iene que ver con esto, en conseguir 
resultados y estar compromet idos con ello. 

cQue sistemas utilizan para obtener estos 
resultados y hacerlos efectivos en la prac-
tica clfnica? 

En pr imer lugar, fo rmandonos y sabiendo que 
podemos esperar y que queremos obtener de 
act iv idades tan basicas como la d is t r ibucion 
y preparacion de medicamentos, hasta acti-
v idades complejas como pueden ser los tra-
tamien tos con terapias avanzadas como las 
CAR-T, con las que empezamos a tener ya al-
guna experiencia. La farmacia de hospital es 
una profesion de ampl is imo espectro. 

En Cataluna l levamos desde el 2014 registran-
do resultados en salud l igados a la ut i l izacion 
de med icamentos que ha armonizado nuestra 
aseguradora publica, el CatSalut. Es la mejor 
iniciativa en la que par t ic ipamos todos los hos-
pitales publ icos de nuestra comun idad auto-
noma. 

cComo cree que se puede mejorar la Aten-
cion Farmaceutica? 

Teniendo m u y en cuenta al paciente de mane-
ra individual. Me refiero a lo que piensa y sien-
te en relacion a su enfermedad y el t ra tamien-
to que debe seguir. Cada paciente es dist into, 
t iene un entorno dist into y unas creencias 
y pr ior idades tamb ien dist intas que acaban 
cond ic ionando su ac t i tud en relacion al trata-
mien to y, como consecuencia, los resultados 
que se consigan. Hemos hecho durante unos 
cuantos anos cursos de entrevista clfnica, para 
aprender a escuchar al paciente, generando 
empat ia y conf ianza con el, que es algo en 
lo que tenemos que seguir inv i r t iendo y que 
nos p iden los pacientes cuando se lo pregun-
tamos. Esta escucha activa a menudo te Neva 
a reflexionar sobre temas que sin el paciente 
nunca habrias explorado y que acaban ten ien-
do consecuencias impor tan tes en la salud del 
paciente. Tenemos que seguir creciendo, al 
igual que las demas profesiones sanitarias, en 
esta linea. 

En resumen, el paciente nos va a ayudar a ha-
cerlo m u c h o mejor si estamos atentos. 
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cCuantos ensayos clfnicos se estan realizan-
do en Sant Pau? £Cual es vuestra implica-
cion en este ambito? 

La media son unos 280 ensayos clfnicos acti-
vos anuales. La mayor parte son iniciativa de 
la industria farmaceutica, pero tambien lleva-
mos a cabo ensayos clfnicos independientes. 
Mas alia de la gestion de toda la medicacion 
en investigacion clinica por parte del Servicio 
de Farmacia, en los terminos que establece la 
normativa vigente, en algunos casos tambien 
formamos parte del equipo investigador. 

St. Pau es un Hospital Universitario y los ensa-
yos clfnicos son una actividad basica para un 
hospital como el nuestro. Nuestro instituto de 
investigacion MB Sant Pau, esta acreditado por 
el Instituto de Salud Carlos III y acabamos de 
inaugurar un nuevo edificio de investigacion. 

£Os Megan los resultados de los ensayos clf-
nicos? 

Nos Megan menos de lo que nos gustarfa. Se 
esta invirtiendo para que esto mejore. 

cQue camino deberfa seguir la Farmacia 
Hospitalaria para seguir con su desarrollo? 

Desde mi punto de vista deberfa continuar por 
el camino trazado en los ultimos anos. Creo 
que la salud de la farmacia hospitalaria es ex-
celente, no hay mas que ir al Congreso anual 
de la SEFH para ver todo lo que se esta hacien-
do. Tenemos un colectivo muy creativo, muy 
motivado y generoso. Compartimos muchf-
simo y aprendemos continuamente unos de 
otros. Estoy muy orgullosa de pertenecer a el. 
Tenemos muy buen ambiente y estamos muy 
motivados, tenemos muchas ganas de seguir 
creciendo y nos ayudamos mucho. 

Recientemente, en el Congreso de la SEFH, 
celebrado en Sevilla, se le entrego la Meda-
lla Joaquin Bonal, ^que significa este pre-
mio para usted? 

Lo significa todo para mi. Es el premio mas 
grande, el Oscar de la farmacia hospitalaria. 
Estoy muy agradecida porque companeros 
de profesion pensaran que era merecedo-
ra de este premio y tambien por quien pone 
nombre a esta medalla. Joaquin Bonal fue mi 
amigo, mi maestro... seguimos con el enfoque 

que el dio a nuestra profesion. Consiguio con-
tagiarnos de esa vision clinica, de pensar en el 
paciente. Joaquin nos dio alas al equipo y gra-
cias a el hemos llegado hasta donde hemos 
sido capaces de llegar. 

cQue funcion desempena la farmacia hospi-
talaria en la evaluacion y seleccion de medi-
camentos en los Comites FCT de las CC. AA? 

Me referire a nuestra experiencia en Catalun-
ya. El CatSalut creo en 2010 el programa de 
armonizacion de medicacion hospitalaria de 
dispensacion ambulatoria y nuestro servicio 
ha participado desde entones en este pro-
yecto. Empezo de cero y ha estado crecien-
do continuamente. Ha conseguido que todos 
los hospitales publicos de nuestra autonomfa 
apliquen las mismas condiciones de uso de los 
medicamentos que se evaluan. Este progra-
ma se doto de oficinas tecnicas, constituidas 
principalmente por farmaceuticos de hospital 
que han venido preparando los informes de 
evaluacion aplicando metodologfa GENESIS. 
Es un proyecto que vivimos con dimension de 
pais, excede las puertas del hospital y es una 
suerte poder formar parte de el. 

c.Que necesidades tiene en estos momentos 
la Farmacia Hospitalaria para seguir desa-
rrollandose (formacion en ... u otros temas)? 

La necesidad inexcusable de seguir creciendo. 
Que no nos falten las ganas y tendremos el fu-
turo de cara. 

MEDALLA JOAGUiN BON A l 2019 

DRA. M'ANTOMIAMANGUES BAFALLlfV 

Sevilla. 1! de Oetulxe <3e 2019 
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